

Las consecuencias de la política obstruccionista

Observamos con sentimiento los brotes de desagradables intrigas que han surgido alrededor de las contrataciones petroleras que se discuten en la Cámara, todas ellas muy bien inspiradas y aceptables en todas sus partes. El país ve con sumo desagrado esas cosas, porque ellas mortifican a su moral política y a sus intereses económicos, porque el país quisiera solventar el problema petrolero de acuerdo con las conveniencias de todos los intereses, de la mejor manera posible, sin conmociones, molestias y dificultades de ninguna naturaleza, puesto que el punto de mira comercial nacional en este asunto, es el procurar que el capital extranjero produzca cuanto antes el codiciado petróleo, en la explotación de cuya industria tiene la nación cifradas sus grandes esperanzas económicas para el porvenir. En consecuencia el país no puede observar con indiferencia esa guerra oscura que bajo tapada en las personas y empresas que tienen interés en esos asuntos, porque ello retardaría inefectiblemente la industrialización de aquel negocio. Tanto en la región del Atlántico como en la del Pacífico hay en disponibilidad porciones extensísimas de terreno donde aun pueden establecerse muchas empresas petroleras que deseen trabajar y que el Estado no niega a las pretensiones y labor de las compañías nacionales o extranjeras que de manera seria y formal pretenden buscar y explotar el petróleo.

Es una pésima política tanto para las compañías como para el país, la de obstruccionar toda gestión comercial encaminada en aquel sentido y que sea bien intencionada y el Ejecutivo y la Cámara no procedan de acuerdo con el ideal nacional, mostrándose consecuentes con aquella clase de política perjudicial que tan de cerca y hondamente afecta a los intereses nacionales.

Déjese trabajar libremente y con toda tranquilidad a la Costa Rica Oil Co.; estimulemos de verdad y con todo empeño el hermoso proyecto de la Richmond Livery Co., para que esa poderosa empresa se establezca en el país; favorezcamos en todo lo que se pueda las halagadoras pretensiones industrializadoras del señor Moreno en su afán de invertir capital en aquel negocio y apoyemos a toda empresa costarricense que tenga interés en esta clase de negociados y se verá que pronto tendremos en explotación aquella rica industria.

Cualquier gestión política que se desarrolle en el Congreso encaminada a obstruccionar las contrataciones en curso, tiene que estar inspirada en enfermizas pretensiones contrarias en todo y por todo al ideal nacional. En virtud de lo desagradable de la situación económica y de las pésimas perspectivas que ella nos ofrece para el porvenir, debemos procurar la industrialización de los negocios petroleros, que serían la tabla de salvación para las quebrantadas finanzas nacionales y en ese sentido debemos hacer cuanto nos sea posible.

Las últimas noticias de la tarde las verá en este diario

Algunas bases del plan de arreglo con la United

Se espera que llegue hoy a Limón Mr. Chittenden y de no el jueves de la próxima semana, porque su presencia en esta capital se hace necesaria para dar principio, con toda formalidad, a las negociaciones de arreglo de las cuestiones pendientes entre la United Fruit y el Estado y entre las que figura, en primer término, el reconocimiento del traspaso del contrato del Ferrocarril de Costa Rica a la Northern Railway Co., negocio este pendiente de resolución desde 1908, si mal no recordamos, en que la última de las referidas compañías hizo gestiones e naquel sentido, fracasando en sus deseos.

No obstante la indicada circunstancia de la Northern Railway Co., ha administrado aquella empresa ferrocarrilera sin que el Estado pueda, en caso dado, sentar ninguna clase de responsabilidades desde luego que no está reconocida como cesionaria de aquel contrato. Esto indica para la República una desagradable anomalía que en cualquier momento puede ocasionarle molestias.

Tenemos entendido que la comisión de congresistas a quienes el soberano encargará de arreglar aquellas dificultades, ha delegado sus funciones al buen saber e inteligencia del delegado del Poder Ejecutivo, señor González Víquez, quedando ella en calidad de consultora; la combinación no puede ser más cuerda y acertada.

También se nos asegura que ya tiene el señor González Víquez delineado su plan de arreglo para con la referida empresa americana y que será el que se ofrezca en primer término al estudio y consideración del señor Chittenden.

Uno de los puntos que más preocupan al señor González Víquez en estos negocios, es el de procurar que la Compañía frutera intensifique sus actividades comerciales en el país, fomentando en todo sentido la industria bananera, ya ampliando sus plantaciones o habilitando con ramales ferrocarrileros determinadas zonas de tierras incultas de la región del Atlántico, propias para sembrar bananos y cacao, en los que se establezcan empresas nacionales.

A este particular el señor González Víquez se ha trazado un plan de arreglo que de ser aceptado por aquella compañía, será de gran importancia económica para el país.

En estos problemas con la United Fruit hay que contemplar un extremo muy delicado a los intereses nacionales; sus marcadas tendencias en procurar el estancamiento de sus negocios en Costa Rica, a la vez que duplica sus actividades industriales en las costas hondureñas y colombianas, para donde está transportando mucho del material rodante ferrocarrilero que tenía en servicio en este país; esto es muy significativo y desagradable.

Por conversaciones que hemos tenido con altos e influyentes empleados de aquella compañía, nos consta que ella se encuentra en buenas condiciones para llegar a un convenio y satisfactorio arreglo en sus problemas pendientes con el Estado y esta es la oportunidad

Se ordena hacer el estudio de un proyecto

San José, diciembre 4 de 1922.

Señor Diputado

don Moisés G. Aguilar.

Muy señor mío:

Me es grato manifestar a Ud. que el Consejo Administrativo de la Empresa, en el Ac. V de la sesión del 10. del mes en curso, conociendo de su atenta nota referente al proyecto de Desvío formulado por el Ingeniero don Luis Matamoros, resolvió lo siguiente:

Desvío—Dió lectura el señor Presidente de la Junta, señor Chavarría, a una carta que le fue dirigida el 28 del mes anterior por el señor Diputado don Moisés Aguilar, en la cual manifiesta dicho señor el deseo de que el Gobierno nombre un Ingeniero que en asocio del Jefe de la Vía, don Federico Gutiérrez revise el estudio que el Ingeniero señor Matamoros hizo de un proyecto de Desvío del Ferrocarril al Pacífico, a partir de Jesús María a conectar en Esparta con el ramal hacia aquella ciudad, esto con el propósito de sustituir los desvíos de la Roca de Carballo y del proyectado Desvío de la Boca del Barranca, desde Kil. 97 hasta el puente sobre el propio río en el ramal de Esparta. Discutida la proposición del señor diputado Aguilar, y en el deseo de esta Junta de proceder en asunto de tanta importancia con el acopio de otras opiniones autorizadas al efecto, y de armonizar en lo posible los intereses generales que la obra del Ferrocarril entraña, con los de las localidades de aquella zona, se acuerda: Acoger la idea expuesta por el señor diputado Aguilar, y encargarse al efecto al señor Ingeniero de la Vía, don Federico Gutiérrez para que en asocio de los Ingenieros don Manuel E. Vázquez, Director General de Obras Públicas, y don Daniel González Víquez, conocedores ambos de las condiciones de la localidad que abraza el estudio del señor Ingeniero Matamoros, traigan a la vista este proyecto y lo hagan objeto de un detenido examen, así como si fuere posible, de una valorización lo más acertada, e informen, ampliamente a esta Junta a la mayor brevedad. Lo expuesto, sin perjuicio de que el Gobierno nombre a su vez otro u otros ingenieros, si lo consideran del caso.

Soy de Ud. muy Atto. s. s.,

R. YGLESIAS

Administrador General.

de definir aquellas dificultades en forma conveniente a los intereses nacionales. En fin, que nosotros tenemos toda confianza en el saber e inteligencia del Licenciado don Cleto González Víquez, para considerar desde ahora el triunfo de sus delicadas gestiones, que lo será también del país.

¿De parte de quién estará el triunfo?

El estado de cosas en referencia con el problema financiero en debate continúa en el mismo estado de confusión e incertidumbre que ayer; confían los prestistas en ganar la partida por el apoyo que tendrán a última hora de los siete u ocho diputados que aun permanecen indecisos y los adversarios de la contratación consideran a este negociado muerto y hasta putrefacto, siendo la verdad de las cosas que las fuerzas parlamentarias de uno y otro bando están casi equilibradas y que el triunfo estará de parte de aquella agrupación que sea reforzada por los elementos que aun no han tomado bandera en el debate.

Es posible que hoy quede dilucidada la situación, pues se pretende declarar sesión permanente para dar fin al debate aunque sea tarde de la noche y tenemos entendido que la mayoría de los congresistas apoyarán la idea. Hoy replicará el señor Ministro de Hacienda a las argumentaciones de los diputados Zúñiga Montúfar y Arias; luego hará aclaraciones el señor Mayorga Rivas y posiblemente el señor Jiménez Oremano razonará su voto, lo mismo que el Presidente de la Cámara señor Volio.

En el debate de ayer el señor Zúñiga Montúfar abrió un boquete de importancia por donde pueden filtrarse algunos diputados de los indecisos en apoyo de la tesis oficial. Nosotros concedemos suma importancia política a ese antecedente, lo mismo que a la presencia en el Congreso del diputado suplente don Máximo Chaves, que es un decidido partidario del empréstito. La noche de ayer y la mañana de hoy ha sido de intensa labor para algunas altas personalidades del Gobierno, que han estado en constantes conferencias con los diputados que son adeptos o consecuentes con la política oficial.

Mientras, el Jefe del Estado gozando de su inalterable *dolce farniente* habitual. El firmó la contratación de empréstito, pero ¿qué ha de importarle la suerte que corra el negociado en el Congreso, si con su derrota, no por eso ha de dejar de subsistir su Gobierno, porque no ha de faltarle para pagar policiales y soldados? Salga el sol por Antequera, para él es lo mismo!

La situación de la Bolsa no ha variado tampoco; la paralización de los negocios es absoluta. Los que poseen dólares no venden en espera de una mayor alza si fracasa el empréstito, como ellos esperan, y el comercio no establece ninguna clase de demanda, porque abriga la esperanza de que triunfe el Gobierno en su tesis financiera y en ese caso el cambio bajará al 400. Si el empréstito es aprobado es claro que ha de produ-

Proyecto de fomento agrícola en combinación con la operación financiera del Ejecutivo

Incidentalmente hemos sabido de un proyecto que tiene preparado el Director del Banco Internacional, señor Chacón, para procurar un mayor desarrollo de la industria cafetalera si es que la contratación del empréstito es aceptada por la Cámara e ingresan al Banco los dineros que del mismo hanse destinado, en la distribución correspondiente a amortización de deuda mayor que el Gobierno debe a aquella institución.

De esos dineros, según el referido proyecto del señor Chacón, el Banco destinará, a su vez, un millón de colones para la realización del hermoso ideal, suma que será suministrada a los agricultores a bajo tipo de interés y largo plazo, haciéndoles las plantaciones de los cafetos bajo la supervigilancia de empleados especiales de aquel Banco, en lo que procederá conforme a una reglamentación especial que se dictará oportunamente.

Considera el señor Chacón que con una activa y metódica observación acerca de los destinos que los interesados den a esos dineros, en un lapso de ocho a diez años habrase duplicado en el país las plantaciones de café y de consiguiente la producción del grano con el doble de riqueza que hoy produce aquella industria, lo que bastaría para que la nación solvente en toda forma y de verdad el estado de sus finanzas.

Lamentase aquel caballero que siendo aquella industria la fuente de riqueza más importante del país, no se hayan tomado ya las providencias financieras necesarias para sustraerla del triste y desconsolador estancamiento en que se encuentra, y con sensible perjuicio para los intereses generales de la República; mantiene el señor Chacón toda fe en los beneficios que reportaría al engrandecimiento y prosperidad de aquella industria el implantamiento de su proyecto que nos placería conocer en todos sus detalles para popularizarlo.

Que ese hermoso proyecto del señor Chacón depende que se lleve a la práctica depende, pues, de que pase en el Congreso el contrato de empréstito.

Así pues, con los cuatrocientos mil dólares que del empréstito se piensa destinar a mejoras de importancia en aquella empresa, mucho se puede realizar en aquel sentido; es por lo que sería de sentirse que el proyecto financiero del Ejecutivo fracasase en la Cámara.

Podrá ser una importante fuente de riqueza pública el F. C. al Pacífico, auxiliado con el empréstito

En la edición tras anterior informamos que el Ferrocarril del Pacífico atravesaba por una crisis económica tan aguda, que a esa causa hubieron de suspender los trabajos del desvío en la Roca de Carballo, obra que quedó a medio palo... y que urge a todo trance continuar.

Un empleado de aquella empresa comenta aquella nota en esta o parecida forma:—Últimamente hubo unos meses fatales, económicamente hablando, para la Administración del Ferrocarril, por una merma notable en sus entradas y los ingentes gastos extras que se hicieron para corregir parte de los serios perjuicios ocasionados por el temporal en la vía, pero la situación ha mejorado notablemente en aquel sentido y la perspectiva es magnífica para el porvenir, pues, día a día, produce más aquella empresa, cubriendo ya ampliamente el presupuesto de sus gastos corrientes.

Cuando se pueda prescindir del paso por la Roca de Carballo, sea construido un puente estable de hierro en la Boca del Barranca y se adopte petróleo crudo para combustible de las locomotoras, el Ferrocarril puede llegar a ser para el Estado una de sus principales fuentes de riqueza pública. Según cálculos hechos por peritos ferrocarrileros y con minucioso examen de su movimiento comercial actual, el Ferrocarril puede producir anualmente un superávit de medio millón de colones, siempre, naturalmente, que se le provea del material rodante necesario.

En el país de la boina

Entre los diversos modos que el hombre ha inventado para cubrirse la cabeza, la boina merece una mención especial.

Gorro humilde al principio, útil nada más que para cubrir los rudos cráneos de los campesinos, ha terminado por ser una prenda notable, famosa y hasta distinguida. Es más todavía, puesto que es histórica.

En efecto, la boina se convirtió en el gorro militar y en el distintivo político de los carlistas, desde que el General Zumalacárregui, vistiendo su gran boina de plato aparece a la cabeza de los batallones absolutistas en las montañas guipuzcoanas.

La fortuna de la boina no se limitó a los valles pirineicos; pasó el mar, llegó a las pampas argentinas, y otro partido político, el radical, adoptó la boina como distintivo político y como enseña de combate.

Ese gorro flamante y peleador, que calentaba las cabezas de tantos guerrilleros, en España no ha logrado llegar a las altas esferas del poder; todo lo más ha logrado lucir sobre la frente de Carlos VII, el rey de menterijillas. En cambio, en América, la boina ha logrado cubrir el cráneo criollo (mezcla de vasco y de indio) de un Presidente de la república: el doctor Irigoyen.

¿De dónde proviene la boina? ¿Quiénes la usaron al principio? Se habla de la boina vascongada, como si realmente hubiese usado siempre en todo el país vasco. Pero no es así. La boina es relativamente moderna en esa región. La generalidad de los vascongados usan sombrero, pañuelo anudado como los aragoneses, montera de fieltro o de piel, gorros de pastor y barretina de marinero. Ningún grabado, ningún documento ni ninguna noticia revela el uso de la boina hasta los tiempos de la primera guerra carlista, o sea hasta el primer tercio del siglo XIX.

Probablemente se trata de una prenda del tiempo del renacimiento, común a todos los pueblos europeos en el siglo XVI; tal vez se conservó, medio ignorada, en algún valle oculto del Pirineo o del Cantábrico, hasta el carlismo, prestándole una importancia sectaria y proselitista, la hizo extenderse por todo el país vasco-navarro.

Pero si ignoramos los orígenes de la boina, por lo menos nada nos impide conocer todos los pormenores de su actual fabricación. Es en la próspera villa guipuzcoana de Tolosa, donde reside el mayor centro productor de boinas de todo el mundo. La fábrica de los sucesores de Elósegui, un emporio industrial que enorgullecería a los países más adelantados.

De esos talleres han salido los millones de boinas que abrigaron las cabezas de varias generaciones de vascos. El tambero, que en la soledad pampeana cuida su tropilla de vacas lecheras, o el marinero que navega por los ardientes mares de Malaca, de Hon-Kong, de Filipinas, al quitarse la boina descubren la marca inevitable de Elósegui, Tolosa.

Yo también, sobre mi cabeza rubia, llevé de adolescente, la marca obligatoria de Elósegui, Tolosa.

He ahí una divisa industrial que está llena de simpatía! Por que, en resumidas cuentas, todos los ensueños de muchacho, todas las quimeras de adolescente y todas las ambiciones de los veinte años han tenido como confidentes mudos y táticos espectadores a esas dos sencillas y honradas palabras: Elósegui, Tolosa.

¿Cuántas veces también, en las correrías por los montes incultivados, cuando los chicos aborrecíamos la escuela más de lo conveniente, volvía mi boina de los merodeos estivales con

vertida en una sonora jaula de grillos!

Quien haya tomado en la mano una boina siempre que no sea un técnico, habrá vacilado en la apresación de su materia. Parece una mezcla de paño y de fieltro, sin junturas ni cosidos, compacta y flexible. Sin embargo, se trata de un simple tejido, tan sencilla como cualquiera de los paños con que se hacen nuestras ropas.

Desde que los blandos vellores de lana penetran en las máquinas cardadoras, hasta que las máquinas de tejer entregan las boinas a los aparatos, todo es limpio, inteligente y ordenado en la fábrica. Los que desdennan nuestros métodos y es fuerzos nacionales, debieran visitar más frecuentemente los sitios donde el español trabaja.

En esta misma fábrica de boinas ¡cuántas buenas lecciones puede hallar el español desapasionado! Orden y sistema, modernidad y amor a la disciplina. Varias generaciones de fabricantes se transmiten los secretos de la fabricación, quedando ésta vinculada en una familia y adquiriendo así un tono tradicional que asegura la bondad progresiva del producto y un régimen patriarcal en las relaciones entre el patrón y el obrero.

En el despacho del director de la fábrica veo una serie de antiguas y modernas fotografías, que me sirven para hacer rápidamente una historia mental de las distintas formas que ha adoptado la boina al través del tiempo. Un retrato de un guerrillero carlista me da la impresión, montañés e insurrecta, mientras un poco más allá cuelga de la pared la figura tranquila de un pescador, a quien la simple boina ayuda a parecer más sosegado y bueno. El Cura Santa Cruz, especie de fiero carlista, paseó su boina, tantas veces salpicada de sangre, por esos mismos valles guipuzcoanos que ahora respiran solamente paz, trabajo y alegría.

La boina es una prenda de vestir acaso un poco plebeya. Ha perdido la amplia elegancia de terciopelo que tenían las grandes gorras renancistas, reduciéndose a un capaceté que oprime demasiado la cabeza.

Es un gorro muy útil para campesinos y pescadores, y para cuantos necesitan actuar en zonas húmedas y ventosas, pero no sirve para la vida urbana y señorial; un hombre galante que lleve encasquetada una boina no podrá saludar en la calle a una dama con un gesto medianamente cortés, se verá precisado a saludar con el gesto rígido de los militares, y esto resulta entre impertinente y violento. La boina es para los campesinos y pescadores, los cuales no sienten ninguna necesidad de descubrirse ante las señoras.

Cuando tiene bastante vuelo y cae graciosamente sobre un costado, la boina resulta agradable y vistosa, pero no cuando adopta esa forma actual de pequeño capaceté muy encasquetado hasta las orejas.

Así luce la efígie del General Zumalacárregui en las banderillas románticas, su gran boina de plato ladeada y un borlón cayendo sobre el hombro. Así los suizos de la guardia del Vaticano, con sus grandes y tendidas boinas de corte antiguo, hacen una arrogante figura militar, pintorescamente arcaica. Así vemos los retratos de Rembrandt, fantásticamente tocados con sus anchas y ladeadas gorras, o boinas, de terciopelo.

José Ma. Salaverria



Deudores morosos al tesoro escolar de S. Antonio de Belén

Hace algún tiempo que la Junta de Educación de San Antonio de Belén levantó un detalle para llevar a cabo obras de urgencia en el respectivo edificio escolar.

Todos los vecinos del lugar han satisfecho la cuota que se les designó. Falta que hacerlo otros que han cambiado su residencia a jurisdicción del cantón de Flores.

Como éstos se niegan a pagar buenamente lo que adeudan, las

autoridades escolares han recurrido a las de policía, a fin de que les presten el auxilio del caso para obligar a los morosos a satisfacer lo que adeudan.

La queja ha llegado a los Ministerios de Educación y de Gobernación, despachándose instrucciones para que por medio del Jefe Político de Flores se obligue a los morosos a pagar, so pena de hacerlo por la vía de apremio.

LA NUEVA CIGARRERIA
DONDE ESTABA "LA CANDELA"

venderá los cigarrillos extranjeros de todas las marcas a los precios corrientes ¡y se regalan los fósforos!

Vacaciones para los telegrafistas

Se despachó favorablemente la solicitud de los telegrafistas de la Casa Presidencial y los de la Secretaría de Seguridad Pública, para que puedan gozar de los 15 días de vacaciones que se conceden a los empleados si milares de la oficina central.

Mientras estén en vacaciones dichos telegrafistas, el servicio será atendido solamente por I, suspendiéndose durante las horas de almuerzo y comida, en las que recibirán los despachos que vengán para dichas dependencias la oficina central.

Vino atrasado el Toloa

Comunicó esta mañana la United Fruit Co. a la Dirección General de Correos que el vapor "Toloa" venía con tres horas de retraso.

Esto obligó a que la correspondencia que trajo ese barco no pudiese ser despachada para el interior en el tren ordinario.

Parte del pasaje sí pudo tomar ese tren.

CONTRIBUCION DE LA COLONIA ESPAÑOLA A BENEFICIO DE LA FIESTA PRO-HUERFANOS

QUE SE CELEBRARA EL SABADO Y DOMINGO PROXIMOS

Avelino Alsina	10.00
Valeriano F. Ferraz	5.00
Felipe Martín	10.00
Fernando Gotochea	20.00
Máximo Terán	20.00
Mariano Alvarez Melgar	25.00
Alberto Ortuño	10.00
Cipriano Herrero Vitoria	100.00
Cipriano Herrero Peral	25.00
Paulino Buruaga	10.00
Gaspar Ortuño	25.00
Gumersindo Gil H.	5.00
Enrique Herrero	10.00

Telegrama al señor Ministro de Gobernación

OROTINA, G.—Señor Ministro de Gobernación: El mayor bien que usted ha hecho a Orotina es el nombramiento de Jefe Político a don Rafael Rodríguez Salas. En este señor tenemos mucha fe en su actuación los vecinos.

Afirm. Ismael Barth (ex-Jefe Político).

Lea usted LA NOTICIA

TEATRO MODERNO

JUEVES 7 de diciembre de 1922
A las 7 p. m.

OROPEL, por Kety Gordon
A las 8 y 30

LO QUE VALE LA DICHA
Monumental ESTRENO de Clara Kimball Young.

En honor al Cap. Doval

Los miembros de la Colonia Española de la ciudad de Cartago, obsequiaron al Capitán de la Guardia Civil don Lizardo Doval Bravo con un pasec campestre que se efectuó ayer.

Una distinguida comisión vino a San José a ofrecerle la invitación, acompañándolo luego hasta Cartago, en cuyo lugar era esperado por un numeroso grupo de compatriotas y de amigos.

A mediodía se dirigieron todos al pueblo de Agua Caliente, donde se sirvió un suculento almuerzo.

Varios miembros de la Colo-

nia hicieron uso de la palabra ofreciendo aquel simpático festival al señor Capitán, quien contestó con bellas frases aquel rasgo de simpatía y de cariño de sus estimados compatriotas.

Como recuerdo de la fiesta se imprimió un elegante diploma suscrito por toda la colonia y en el que se leía la siguiente inscripción:

"La Colonia Española residente en Cartago, al muy digno Capitán de la Guardia Civil Española don Lizardo Doval Bravo, como homenaje de adhesión y simpatía en la fiesta de hoy".

La partida la tiene ganada el Gobierno en el Congreso

Tenemos entendido que el Gobierno ha logrado atraerse ya algunos diputados de los disidentes, prometiéndoles ampliar la ley del empréstito con un artículo que determine lo siguiente: el impuesto sobre la exportación del café será cobrado de acuerdo y en comparación relativa al precio que adquiera el grano en los mercados extranjeros, no pudiendo descender el mismo de 75 centavos oro, por quintal.

Esta idea fue expuesta por el diputado Monge en las conferencias que los congresistas gobiernistas tuvieron en días

pasados en la oficina de don Moisés Aguilar, y que fue rechazada de plano por el señor Ministro de Hacienda, por cuanto los banqueros americanos no permitían reformas de esa naturaleza en el contrato. En consecuencia, si ahora el señor Soler es consecuente con aquella tesis, quiere decir que la reforma es de la aceptación de aquellos banqueros.

Ahora si se puede asegurar que el Gobierno cuenta en la Cámara con mayoría para pasar la contratación de empréstito.

Nota de duelo La carroza de las Fiestas

En el vapor-correo de New York, que fondeó esta mañana en Puerto Limón, llegaron los restos de la inolvidable niña Virginia Rohrmoser, fallecida recientemente en la antes citada ciudad americana. El cadáver fue trasladado a esta capital en tren expreso que llegó a las 15 horas y sepultado a las 17 en el Cementerio General.

La manifestación de duelo ha sido imponente. Reiteramos nuestras manifestaciones de profundo pesar a la familia doliente.

La Comisión de Fiestas Civicas da como éxito seguro el desfile de carrozas durante los festejos de fin de año.

Dijimos que todos los cultores habían ofrecido a esta carroza. Ahora tiene esa comisión ofrecimientos de personas y de colonias extranjeras para tomar parte en el número.

Esta novedad será uno de los números del programa que llamará más la atención.

La fiesta de la flor

Empezará el sábado

El sábado al medio día empezará la fiesta de la flor, que se prolongará hasta el domingo.

Esta fiesta tiene por objeto coleccionar fondos para el Arbol de Navidad de los niños asilados en el Hospicio de Huérfanos de esta ciudad.

Distinguidas señoritas de esta sociedad forman las varias comisiones que ofrecerán esas flores en las calles, paseos, teatros, etc. de la capital.

La fiesta dará fin con la verbena que se organiza para el domingo en la tarde, en el Parque Central.

Renuncias y licencias

Se concedió un mes de licencia a don Uladislao Guevara Cano, para separarse del cargo de Gobernador de Puntarenas, y se nombró para reponerlo por igual tiempo al Secretario de la oficina.

Renunció el cargo de Agente de Policía de Sta. Cruz de Turrialba el señor Daniel Rivera Romero. Para reemplazarlo se propone al señor Daniel Martínez Gamboa.

También renunció la Agencia de Policía de Santa María de Tarrazú, la persona que la sirve. El Jefe Político y la Municipalidad de aquel cantón recomiendan para reponerlo al señor Alvaro Montero Rodríguez.

Programa

del recreo extraordinario de mañana en el Parque Central

La Sociedad de Ahorros y Socorro Mutuo de la Banda Militar organizó un concierto extraordinario para mañana a las 17 horas en el Parque Central, con el siguiente programa:

- 1.—Marcha Troyana. Berlioz.
- 2.—Freyschutz. Obertura. Weber.
- 3.—En el Jardín del amor. Serenata. (Estreno). Nieto.
- 4.—Samsón y Dalila. Fantasia. Delibes.
- 5.—Fausto. Bailables de la ópera. Gounod. (En 7 Nos.)

Este concierto está dedicado al señor Ministro de Seguridad Pública.

Por la entrada al Parque se cobrará la suma de 25 centavos y de lo recolectado se destinará el diez por ciento para el Asilo La Infancia, de esta ciudad.

Llega Mr. Chittenden

Regresó Mr. Chittenden, Gerente de la United Fruit Co. El permanecerá en Limón hasta el lunes próximo; el martes, si la salud del Lic. González Viquez lo permite, celebrará la primera conferencia con este caballero, delegado del Poder Ejecutivo para arreglar los problemas pendientes con aquella compañía frutera.

No tendremos aviación

No tendremos aviación para las fiestas; ese espectáculo cuesta caro y la Magdalena no está para tafetanes, pues, tenemos entendido que el Comité de Fiestas en la parte económica está "corre que te alcanzo". Además, tal distracción, sin mayores novedades, no tendría mayor importancia, y ¿qué nuevas en materia de acrobatismo aéreo nos pueden ofrecer los aviadores que venga que ya no las haya presenciado nuestro público?

Es una lástima que no tengamos en las fiestas de este año números de aviación, es cierto, pero tampoco es cosa que haga desmerecer la brillantez de los espectáculos ya organizados.

Exámenes de Bachillerato

Los exámenes de bachillerato en el Liceo de Costa Rica comenzarán esta mañana, habiendo rendido pruebas satisfactorias los estudiantes Alfonso Acosta, Enrique Baltodano y Ramiro Alvarado. En la tarde serán examinados Maricán y Ernesto Echeverría.

COMENTARIOS

La Segunda Enseñanza

Quiero anticiparme a los acontecimientos y por eso me voy a referir antes a lo que se me va a venir encima.

Hablar en este país de enseñanza es meterse en un lío terrible, pero cuando no hay más remedio hay que hacerlo suceda lo que suceda.

Desde ahora vemos venir sobre nuestras espaldas la Argolla pedagógica, a nuestro colega "La Prensa", y demás defensores intransigentes de la inmunidad de nuestra enseñanza.

Quiero anticipar también que no soy un enemigo irreconciliable de la enseñanza, pero que sí soy enemigo de lo que está sucediendo entre nosotros, en cuanto a la segunda enseñanza se refiere.

No sé si será malo el sistema o malo el profesorado. Lo que sé es que la mayor parte de los bachilleres no le hacen ningún honor al título, toda vez que en una materia tan útil, como debe serlo, la lengua materna, la ignoran casi en absoluto.

Nosotros los hombres de periódico lo podemos apreciar con más facilidad, porque vemos cada bachiller que viene con alguna nota para publicar, en que la redacción y la ortografía producen un sentimiento de lástima que nos sugiere también tristes reflexiones sobre el precioso tiempo perdido en las aulas del colegio, por estos jóvenes fuertes que van haber dedicado sus energías a la agricultura o a la industria con más provecho personal y con mejor todavía para el país.

Una cantidad de bachilleres que pasan, después de largos años de estudio, su vida como empleados de Alcaldías, juzgados, oficinas, tiendas y otras colocaciones raquíticas, propias de gentes impedidas, pero nunca de hombres fuertes por su juventud y su talento en quienes la patria cifra sus más risueñas esperanzas, por ser los hombres del mañana. No es esto, decimos nosotros, desalentador para quienes creen que la Segunda Enseñanza es la salvación de la República? Claro que sí!

En otras partes existe la Segunda Enseñanza pero pagada. A ella entran los pobres, los humildes, pero de capacidades, porque obtienen las becas por oposición y desde luego son capacitados.

En otras partes la Segunda Enseñanza es la que prepara los futuros hombres de letras, los hombres de negocios, los hombres de ciencias, etc., etc. Pero aquí pareciera que lo único que se hace es preparar a los desocupados del mañana. A los que como el Príncipe aquel, todo lo aprendieron en los libros, pero que nada saben en la práctica.

Nosotros estamos de acuerdo con la valiente y franca declaración del General Quirós de que se suprima la Segunda Enseñanza como una obligación del Estado y que se establezca pagando. Que se acuerde un número de becas para los alumnos pobres, los que las obtendrán por oposición y que sea en fin, la Segunda Enseñanza, no un refugio de los potentados, sino un refugio de los capacitados.

DON EMETERIO

Correo del exterior Paquetes postales de Alemania

El vapor holandés Orange Nassau trajo 62 sacos de correspondencia de Europa y Sur América, los cuales se recibieron anoche en la oficina de esta ciudad.

Entre esa correspondencia vienen 49 sacos de paquetes postales de Alemania; ocho de cartas de Europa y Sur América y cinco de impresos de la misma procedencia.

Las cartas y los impresos fueron distribuidos anoche. Por el mismo vapor se hizo el despacho de paquetes postales para Alemania y correspondencia ordinaria para Europa y Sur América. Esta última vía Cristóbal.

Mañana se verificarán las carreras

Para mañana a las nueve horas, fue señalado el concurso hípico que se intentó hacer el domingo anterior y que por la lluvia se dispuso suspender.

El programa para estas carreras es el mismo que se había señalado para el domingo.

Habrán cinco carreras oficiales, con premios que varían de 50 a 400 colones, además de las apuestas del caso.

Los propietarios de los caballos que habrán de correr han tenido sus bestias en debido cuidado y cada cual tiene fe en que la suya será la que se llevará el premio.

Las apuestas extraoficiales montan a sumas regulares. Los billetes de entrada al hipódromo están a la venta desde hoy en la "Nueva Cigarrería", frente a La Magnolia.

Nuestros avisos son los más eficaces

Discos Victor



para **Navidad**

El Regalo de Pascua que satisface a todos

El hacer regalos para Navidad es una costumbre plausible por todos conceptos. Data de los remotos tiempos en que los tres Reyes Magos donaron magníficos regalos en la primera Navidad de la Historia. La Navidad es una temporada de alegría, y la Victrola y los Discos Victor son obsequios ideales, que como mensajeros musicales llevan la felicidad a todos partes.

La Victrola es el regalo indicado para las Pascuas de Navidad. Donde haya ya una Victrola, una colección de Discos Victor constituirá también un regalo muy apreciado.

Victor Talking Machine Company
Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor
Piza e Hijos, San Jose.



La exención de derecho para la nueva empresa de fluido eléctrico

En La Gaceta de hoy aparece el decreto del Congreso que en la parte resolutive dice así:

Artículo 1o. — A partir de la promulgación de esta ley y por el término de duración del contrato celebrado entre la Municipalidad del cantón central de San José y don Enrique Ortiz Rivera, para la instalación del servicio de luz incandescente, calefacción y fuerza motriz, la empresa gozará de exención de derechos de Aduana, muella, teatro, servicio consular y todo otro impuesto fiscal establecido y por establecer, sobre los efectos que importe, ya sean para producir fuerza o para sus diversas aplicaciones, tales como:

a) Maquinarias de vapor o hidráulicas, herramientas y piezas de repuesto, cemento, hierro en toda forma, aceite de maquinarias, fajas de transmisión, carbón, aceites combustibles, alquitrán y demás menesteres para las mismas maquinarias;

b) Maquinarias eléctricas como por ejemplo, dinamos, motores, generadores, bobinas, repositos y demás implementos que dichas maquinarias requieran;

c) Materiales para instalaciones públicas, como por ejemplo, alambre forrado y sin forrar,

lámparas y globos de arco, carbones para luz de arco, amperímetros, voltímetros, cortacorrientes, transformadores, acciote para transformadores, medidores, aisladores, cletes, tornillos y demás elementos para dichas instalaciones, así como sus repuestos;

d) Materiales de línea, como por ejemplo, postes, cruceros, espigas, brazos para lámparas de arco, pararrayos y demás elementos necesarios.

Artículo 2o. — no gozarán de ninguna franquicia los materiales que se empleen para instalaciones particulares, propias o ajenas.

Artículo 3o. — En cada caso la empresa someterá previamente la nota de pedido a conocimiento de la Secretaría de Hacienda para que ésta determine si los artículos en ella comprendidos están o no incluidos en esta concesión y en caso afirmativo autorice su despacho inmediato.

Artículo 4o. — La venta de materiales que la empresa haga a particulares, comprobada administrativamente, será penada la primera vez con multa de cinco mil colones; la segunda vez con multa de diez mil colones; y la tercera vez con la caducidad de la exención.

Aumento en tres dotaciones de empleados del Registro Público

Se han hecho gestiones para aumentar las dotaciones mensuales de los señores Tesorero del Registro Público, Auxiliar de ese Tesorero y el Jefe del Índice del mismo departamento.

El trabajo de esos empleados no está en razón con el sueldo que les asigna el presupuesto, y para llevar el despacho al día tienen que trabajar en horas extraordinarias.

Por esta razón la superioridad acogió la gestión en el sentido como se pide, y se ha dispuesto consignarles las dotaciones en la siguiente forma, para el año entrante:

Tesorero, 250 colones; Auxiliar, 125 colones; Jefe del Índice, 250 colones.

En ese sentido se hará la reforma en el proyecto de presupuesto para dicho año de 1923.

Dos concursos académicos para intelectuales hispano-americanos

La Real Academia Española de Ciencias exactas, publica lo siguiente, en la prensa de Madrid:

En cumplimiento de lo que dispone la institución del grupo de miso hispano-americano, esta Academia abre un curso a-d-a año. Los temas serán de asunto, premio y condiciones sobre bre elección de los autores. las siguientes:

Asunto. — Crítica e historia literarias.

Premio. — Medalla de oro y un diploma de honor.

Condiciones: Primera. — Este premio está limitado a los escritores de nacionalidad hispano-americana.

Segundo. — Los aspirantes al premio enviarán sus obras antes del día 1o. de marzo de 1923 y sólo serán admitidas las impresas cuya fecha de publicación esté comprendida en los años 1918 a 1922, ambos inclusive.

Tercera. — El día 12 de octubre de 1923, la Academia publicará su fallo.

Cada aspirante al premio entregará dentro del citado plazo, cinco ejemplares de la obra concurrente, acompañados de una instancia en que expresamente se solicite el premio.

La Real Academia de Ciencias exactas, Físicas y Naturales publica asimismo esta otra convocatoria:

Esta Academia instituye un premio anual entre escritores hispano-americanos, con sujeción a las bases siguientes:

Primera. — La convocatoria señalará cada año, turnando entre los tres grupos de materias científicas correspondientes a las tres secciones de esta

Segunda. — Los aspirantes al premio enviarán sus obras a la Academia y sólo serán admitidas las impresas cuya fecha de publicación esté comprendida en uno o más años de los tres anteriores al en que haya de otorgarse el premio.

Tercera. — Las obras que se envíen para el actual concurso, deberán quedar en la secretaría de la Academia antes del día 1 de marzo de 1923.

Cuarta. — El día 12 de octubre del año siguiente al de la convocatoria, la Academia publicará su fallo, concediendo al autor premiado, si adjudica el premio, un diploma de honor y una medalla de oro.

De conformidad con lo establecido en la base primera, la convocatoria para el concurso de 1923 sólo comprenderá trabajos correspondientes a las ciencias naturales.

Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES.

Somos antiguos salneros de las mejores cantinas de esta ciudad.

Avisar a LA FERIA

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York via Habana,

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores

Con el vapor CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restablecido el servicio quincenal de Limón a Bristol y Kingston, Cuba.

tóbal y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Sess. en San José.

G. P. CHITTENDEN, — Administrador.

San José, octubre 9 de 1922.

Aerogramas de anoche

Notas comerciales

Los señores Juan de la Mata Sanz y José Esteban Chicote, constituyen una sociedad mercantil en comandita denominada J. Esteban y Co. con capital de ₡ 4,000 que sería el comanditario señor de la Mata.

Los señores José Chen Apuy y Victor Li Acón, Antonio Assun, Juan Chan Liz, Joaquín Tacsau Luz, Juan Acón Chen y Antonio Chan, han constituido una sociedad anónima con domicilio en Cañas y que se denominará Man Chong Loy, para explotación del comercio en general, con un capital de ₡ 64,000.

El establecimiento La Paz, que giraba bajo la razón social de Bruno Guerrero y Co. ha sido traspasado ayer a don Tobías Montenegro, quedando en poder del comprador el depósito de ley.

Han constituido una sociedad colectiva con residencia en Cartago, los señores Bruno Frías y L. Frías, haciéndose solidario del activo y pasivo de los negocios que antes se regían por separado, siendo la nueva razón social Frías Hnos.

El señor Ricardo Chavarría Flores vendió su establecimiento de pulpería y licores que tenía en Santiago de Paraiso, al señor Joaquín Luna Cerda.

Don Rómulo Salas Salas vendió su establecimiento industrial de tostar y moler café, La Mina, a don Adolfo de Lemos Flan, por la suma de ₡ 2,000.00.

El señor Antonio Zanetti, vendió los muebles y demás enseres de su barbería denominada Barbería Italiana, establecida en el costado O. del Colegio de San Luis Gonzaga de Cartago, a doña Colomba Julia Venturi Celerosi, por ₡ 500.00.

Baratillo de Cartago
acaba de recibir
CASIMIRES EN CORTES
Esquina de
LA PROVEEDORA



STROLLERS
Colecciones
120 retratos
—De Estrellas del Cine—
Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.
Albumes para retratos donde
PIZA E HIJOS
Agentes Generales

Cartas Comerciales

San José, Dic. 4 de 1922

Se. Director del Diario
LA TRIBUNA

Muy señor mío:

Por medio de la presente me complazco en comunicar a usted que el día 9 de los corrientes saldré en vía de negocios con rumbo a Nueva York, dejando al frente de mi casa de comercio al señor Alfredo Suárez M., en compañía del señor Fernando Barrenechea, por cuyo motivo le agradecería la publicidad de la presente.

Al despedirme de usted me es grato reiterarme muy Atto. S. S. y amigo,

OCTAVIO FAYAD

SE VA DON OCTAVIO FAYAD

Muy señores míos:

Tengo el gusto de participarles el cambio de local de esta su casa, que a partir del martes 28 de los corrientes tendrá su gusto de recibir sus órdenes en la Avenida Central, frente a la Imprenta Trejos Hnos., altos de la Joyería Luis Siebe e Hijo, y Tienda de los señores González Hnos.

Reitero el ofrecimiento de los servicios de mis representantes, que espero se servirán ustedes aceptar o seguir ocupando, por lo que les anticipo las gracias.

De ustedes atento y seguro servidor,

VICTOR FABIAN

El Famoso Chicle Garapiñado
WRIGLEYS "P. K."
Ya llegó una nueva remesa
— AL —
ALMACEN SASSO
— UNICOS DISTRIBUIDORES PARA COSTA RICA —
Para detallar a 5 céntimos paquete

LAS IGLESIAS CATOLICAS CANADIENSES SE PROTEJEN CONTRA LOS INCENDIOS

MONTREAL, 6.—Los oficiales de las iglesias católicas han tomado medidas hoy para proteger a sus instituciones contra los incendios, con motivo de varias conflagraciones recientes que se creen de origen incendiario.

NUEVO CAMPEON DE CARRERAS AUTOMOVILARIAS

INDIANAPOLIS, 6.—Jimmy Murphy, de Los Angeles, ha sido declarado campeón oficial de carreras de automóvil por el año 1922, sobre la base de puntos ganados por las carreras del año. Harry Hartz, de Los Angeles, viene de 2o. y Tommy Milton, campeón del año pasado, es tercero.

EL GENERAL PERSHING ACUSA

CHICAGO, 6.—Los pacifistas discípulos del gobierno Soviet, la Klu Klux Klan y los predicadores del internacionalismo son culpados hoy por el Grak John J. Pershing, por el esparcimiento de teorías perniciosas.

SE FUGO SIN DEJAR HUELLAS

LOS ANGELES, 6.—Mrs. Clara Phillips, sentenciada a 10 años de confinamiento, quien se fugó ayer, está todavía en libertad y los oficiales temen que haya huido a México. No se ha podido dar con huella alguna de ella. La policía detiene a su esposo bajo el cargo técnico de la investigación.

TIPOS DE CAMBIO EN NUEVA YORK AL MEDIO DIA

Diciembre 6.	
Libras	4.5628
Francos	0.0697
Liras	0.0495
Florines	0.3992
Marcos	0.000118
Mercado de acciones quieto y bajo.	
Federal Reserve Board	

LOS INGLESES PROTEGEN EL EMBARQUE

CONSTANTINOPLA, 6.—Las fuerzas inglesas, prolijas de ametralladoras, están protegiendo el embarque de los refugiados cristianos en el Asia Menor.

MAS DEFUNCIONES QUE NACIMIENTOS

WASHINGTON, 6.—El Departamento del censo predice una disminución en los nacimientos y un aumento en la mortalidad de la nación durante el año 1922, comparado con 1921.

IRLANDA TOMO SU LUGAR ENTRE LAS NACIONES DEL MUNDO

DUBLIN, 6.—Irlanda tomó su lugar hoy entre las naciones del mundo. Timothy Healy ocupó el puesto de Primer Gobernador General, después de haber firmado el Rey de Inglaterra el decreto que autoriza esta forma de Gobierno para Irlanda.

SE ESPERA UNA CRISIS POR MANTENER LA LEY SECA

WASHINGTON, 6.—Está próxima a presentarse una crisis por mantener la ley seca.—dijo el Comisionado Haynes al sub-comité del Senado—al pedir 9 millones de dólares para su departamento en el año entrante.

LAS MEJORES TROPAS

COBLENZ, 6.—Las fuerzas norteamericanas en Alemania son las mejores tropas que jamás se han visto, según declaración del Coronel W. B. Causey, consejero técnico de Austria.

MEJORA DE UN ARTISTA

GARDEN CITY, 6.—El médico de la señora Ernestina Schumann, conocida contralto quien actualmente se encuentra con influenza, predice su restablecimiento final.

SE SUSPENDEN LAS CARRERAS DE CABALLOS

SAN DIEGO, 6.—Las carreras de caballos en Tia Juana fueron suspendidas por un tiempo por instrucciones de las autoridades mexicanas, con motivo de unos disturbios.

TURQUIA FAVORECERA EL PLAN ALIADO

LUCERNA, 6.—El plan de la Entente para mantener abiertos los Dardanelos y el Bósforo, puesto hoy ante la Conferencia, hace provisión para el nombramiento de una conferencia internacional de control compuesto de las grandes potencias, incluso los Estados Unidos, Turquía y los países al margen del Mar Negro. Se entiende que Turquía está cambiando su actitud y favorecerá el plan aliado más bien que el ruso, que propone el control completo por los turcos. El plan aliado propone un proyecto para limitar el número de barcos de guerra y el tonelaje total que puede permitirse en esas aguas, y dá a Turquía y a los países del Mar Negro el derecho de decidir cuánto tiempo pueden permanecer las naves en sus puertos.

EL VAPOR "NEW YORK" FUE VENDIDO EN SUBASTA PUBLICA

CONSTANTINOPLA, 6.—El vapor trasatlántico "New York" que fue en un tiempo el orgullo de una flota del servicio de pasajeros, fue vendido hoy en subasta pública en la suma de \$ 18,000 para cubrir en parte los reclamos presentados por una media docena de acreedores. En su último viaje desde Nueva York duró cuarenta días para llegar aquí.

DOS BARCOS NORTEAMERICANOS SE MATRICULAN EN PANAMA

NUEVA YORK, 6.—Los vapores trasatlánticos "Resolute" y "Reliance", de las Líneas Unidas Americanas fueron transferidos formalmente ayer a la matrícula de Panamá, por cuanto, según los oficiales de la compañía, la ley seca les imposibilitó para competir financieramente con los vapores extranjeros que pueden expendir licores en alta mar.

UNA TEMPESTAD DESTRUYE CINCO LANCHONES

URCANI (?), 6.—Una flota de cinco lanchones de propiedad de la Inland Marine Corporation de Nueva York, fue sorprendida por una tempestad furiosa y casi totalmente destruidas. Llevaban un cargamento de 60,000 bushels de trigo. Dos de los lanchones se fueron a pique en medio lago, y los otros están encallados sobre la playa de Vernon. Toda la tripulación se salvó, pero las pérdidas se calculan en \$ 100,000.

DESAPARECE EN UNA NOCHE UN PROMONTORIO

SUPERIOR, WIS. 6.—La desaparición total de un promontorio de 30 pies de alto y de cuatro acres de superficie en el lago Upper Big Eau Claire, ha dado a los geólogos en qué pensar. Apenas se ven sobre la superficie de las aguas del lago las cimas de árboles de 30 pies de altura que existían sobre el promontorio, que desapareció durante la noche.

EL CONTRABANDO CONTINUA

NUEVA YORK, 6.—Los guardas de la prohibición tienen noticias de que 4 vapores que llevan 11,792 cajas de licor, que a los precios de contrabando valen 100 millones, han zarpado de Nassau, en las Bahamas, ostensiblemente con destino a St. Pierre, Miquelon,

EL LEJANO ORIENTE ES EL MERCADO MAS PROBABLE

CLEVELAND, 6.—Los fabricantes norteamericanos fueron aconsejados hoy por los jefes de la Sección Doméstica y Extranjera del Departamento de Comercio, para dar atención al Lejano Oriente, como el mercado más probable para sus productos.

A pesar de las muchas atenciones médicas de que ha sido objeto con motivo de su enfermedad, continúa bastante delicada de salud, la señora esposa del Presidente de la República, doña Elena de Acosta. Formulamos nuestros votos por su pronto restablecimiento.

NUEVAS VICTIMAS DE LA AVIACION

NEW PORT, 6.—El mayor Guy L. Gearhart de Leavenworth, el capitán Benton A. Doyle, de St. Louis y cuatro reclutas murieron hoy en el campo de aviación de Langley cuando el mayor Gearhart chocó contra el avión de bombardeo en que iban las otras cinco víctimas, a unos 200 pies de altura. Ambas máquinas cayeron a tierra en llamas, y todas las víctimas fueron incineradas antes de llegar socorro.

LA EFICACIA DEL SERVICIO DE GUARDA-COSTAS

WASHINGTON, 6.—El servicio de guarda-costas informa haber rescatado de peligro a 2954 personas du-

rante el año que terminó el 30 de junio próximo pasado. Además removieron de aguas navegables a 38 barcos abandonados, y devolvieron a sus dueños otros barcos abandonados que se avalúan en \$ 382,000.

LA LEY DE SUBSIDIOS DE VAPORES

WASHINGTON, 6.—El Presidente Harding, en una carta al Director Jones, del Comité de Comercio del Senado, urge la eliminación de la enmienda Madden a la ley de subsidios de vapores, que da al Congreso el control sobre la extensión de la ayuda de las compañías de vapores por el Gobierno.

Hemos leído en el Diario de Costa Rica, una nota acerca de una disposición, que las compañías aseguradoras de este país piensan hacer, con respecto a las señoras y señoritas empleadas en la Oficina de la Superintendencia de Seguros. Se trata de un obsequio de Navidad a dichas señoras que se esmeran tanto en atender al público y desde luego en serles siempre gratas a dichos agentes.

No dudamos que la noticia es bien fundamentada y felicitamos muy cordialmente a tan dignas empleadas por la justicia que se hace.

CLEMENCEAU VISITARA A WILSON

WASHINGTON, 6.—Georges Clemenceau hizo visitas en esta ciudad. Fue a Arlington, donde depositó una corona en la tumba del soldado desconocido americano: después dijo un discurso a los oficiales del ejército en el Colegio Militar, donde lo recibieron con mucho entusiasmo, y luego bajó al río hasta Mt. Vernon, a la tumba de George Washington. Esta tarde visitará al ex-Presidente Woodrow Wilson.

LA LEY DE INMIGRACION SE TRATARA DE PREFERENCIA

WASHINGTON, 6.—Dice el Presidente Harding, en una carta al discurso al Congreso dará atención especial al asunto de la inmigración. Se cree que se propone que se cambie el reglamento actual, fuera de mejorar la clase de inmigrantes permitidos, mediante ciertas enmiendas.

APROVECHAR LA OCASION

Por desear ausentarme del país, vendo mi tienda con magníficas relaciones con casas extranjeras, gran clientela y buenas condiciones de pago. Frente al Banco Internacional.

MIGUEL A. MURILLO

Teatros
Empresa URBINI-BURILLO

TREBOL

JUEVES 7.—Final de la serie
—EL HIJO DE LA NOCHE—

VIERNES 8.—Reaparición del GRAN FREGOLINO
A los niños que concurren a los Matinés y Vespertinas, se les obsequiarán 197 valiosos juguetes.

APOLO (Cartago)

VIERNES 8.—Matinée a las 2.30.—Continúa
—EL HIJO DE LA NOCHE—
Noche: EL HIJO DE LOS PUENTES DE PARIS
Pronto: FABIOLA o Los Mártires Cristianos

Teatros
Empresa MARIO URBINI

AMERICA

VIERNES 8 de diciembre

— A las 2.30 —
Sigue la 4a. Epoca de la serie
— EL HIJO DE LA NOCHE —

— A las 8.45 —
ESTRENO MISTICO
FABIOLA O LOS MARTIRES CRISTIANOS
(Toda la obra en una noche).

VARIEDALES

JUEVES 7 de diciembre

A las 8.30 — ESTRENO
El Cráneo de la Hija de Farao
Luneta 0.50. Galería 0.25

Viernes: FABIOLA O LOS MARTIRES CRISTIANOS
(Toda la obra en una noche).